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网上报名工作即将开始，有关报名的公告也将于近日发布。

然而，两个月前当你翻开报纸、点击网站，司考培训的广告

就已铺天盖地，宣传大战如火如荼。记者从北京几个较大的

培训机构了解到，今年的司法考试培训市场竞争将更 加激烈

，全国各大城市都有培训机构在争夺生源，开拓分化这一市

场。加之，社会上对几年来司法培训机构良莠不齐、追求暴

利的现状早有微词，考生选择培训机构也趋于理性，因而司

法考试培训市场竞争加剧 北京成为司考培训最热的市场 2002

年司法考试制度正式确立后，大量的法官、检察官加入考试

大军，考生培训需求激增，考生们都看好进京参加培训这一

备考途径，北京成了考生们向往的培训圣地。之所以形成这

种局面，其一，北京是全国文化教育中心，代表法学教育权

威品牌的院校都集中在这里。其二，由于主考机关司法部在

北京，考试大纲、指定用书的编写者、命题老师也绝大多数

是北京的专家、教授。其三，在培训授课中有影响力、号召

力、形成个人品牌的名师几乎都在北京。其四，北京的几大

培训机构已初具品牌。加之许多培训机构招徕考生的招术除

了名师就是暗示自己与命题老师有关系。然而，由于司考主

管部门管理规范保密工作做得好，去年没有一个培训班露出

一点有含金量的东西。有关部门负责人奉劝考生，功夫要用

在自己身上，强化基础多做练习，不要有任何投机的心理。

由于上述原因，加上各地培训机构纷纷成立，信息网络传播



途径的畅通，今年进京参加培训的考生将大为减少。考生对

参加培训班的热情和期望都在回归正常心态。 司考培训市场

的现状 （一）培训机构草台搭班假冒名师授课 司法考试培训

是一种纯市场行为，主办司法考试的机关都不参与举办培训

，以保证考试的规范和公正。但是另一方面，整个司考培训

市场却难免处于无人监管的状态。在这个市场存在司考辅导

虽难做，但司考培训又人人都可以做的现象。大家都在谈论

举办司法考试培训门槛太低，因为培训不在教育之列，不需

要教学资质。按国家工商管理法规规定，此类培训任何文化

公司都可以举办。因而大家纷纷抢占这一市场。目前，许多

人开始单挑独干，在互联网上几乎20%都是家庭作坊式的个

人招生网站，虽然粗制滥造，但名头打得很大。 目前，这个

培训市场当中首先要关注和重视的是培训质量，这也是考生

最为关心的。然而，眼下司考培训市场反应最大的问题是，

承诺的师资无法到位，出现了许多临时更换师资或假冒名家

名师授课的现象。前两年，几十家培训机构都打出李仁玉授

课的“招牌”，然而李仁玉本人却不知道。各家培训机构所

形成的模式大同小异：其一，名师战术；其二，师资主要是

名师撑台，辅以研究生辅导、讲授，整体质量很难保证。研

究生授课实际上类似于电视上的模仿秀节目：在没有学历教

育授课经验的前提下，借鉴名师授课的方法登台讲授。这种

方式被许多辅导机构所采纳，因为名师有限，价格偏高，且

招生广告成本投入巨大。能够保证全部是名师授课的辅导机

构在全国寥寥可数。 （二）“名师”主宰司考培训市场 目前

的司考培训机构几乎无一例外是打着“名师”招牌而来吸引

考生。在这一市场，名师就是“明星”，受到考生热烈追捧



。他们的讲授是司考培训行业的规范和标准，是质量的保障

，其影响力大到讲与不讲，足以决定一个培训机构的生存和

发展。就司法考试的十四个部门法而言，都已形成了一二个

名师在市场中的影响力和品牌号召力。素有“司考三剑客”

之称的李仁玉、张树义、阮齐林，他们司考的辅导录音带为

考生们争相购买，极为畅销。李仁玉是北京工商大学法学院

院长，他涉足培训当年，仅凭着自己的口传、心授就征服了

全国考生，许多考生慕名而来。也有不少老师听李仁玉老师

的民法授课录音而登上司考辅导的讲台，但就民法辅导而言

目前尚没有出其右者。 讲授国际法的杨帆老师，能将三个国

际部门法讲得深入浅出，是真正“应试型”的讲授。 司考培

训市场的“名师”效应从另一个侧面反映了质量是司考培训

市场生存的保证，因为它关乎考生的切身利益。可以说，没

有“名师”的支撑，也就没有司考培训市场的繁荣稳定。 当

然，辅导老师大多是从学历教育转而参与司法考试中来的，

我们常讲“教育惠人以人文品质，培训传达应试技巧”。传

达应试教育的基础是具备学历教育的功底，才可以厚积薄发

。有关专家呼吁，更多的名师能够参与到应试考试辅导方面

来，那将是考生们的福音。优秀学者不会因为讲授司法考试

而被学界边缘化，当然非学者也不会因为讲授司法考试而被

学界所认可。 （三）司考培训市场暴利时代结束 为什么司法

考试培训市场持续火爆？许多人在培训市场经营主要是因为

：其一，投资少，收回资金周期短，赢利快；其二，风险相

应较小，教学只要请来名师，质量就可以保证。有资料表明

，在司考设立的当年，一个为期7天的“冲刺辅导班”每人收

费3000元，有2000多人报名，其赢利空间令人惊叹！而今年



，据权威人士预测：按去年20万考生计算，综合经济发展的

地区差异、考生消费能力等因素，实际参加培训的应不足10

万人。考生平均投入备考成本每人在1000元上下，这里包括

考生的报名费、购买资料和辅导用书费，实际司考培训只有1

亿多元的市场，培训利润在4000万元左右，而不像有些媒体

所报道的有很大的暴利空间。就在这1亿多元的市场里，全国

有近100家培训机构在拼杀。目前，北京投入五万元作广告，

未必能收到三万元培训费,加之请名师价格也很高，培训市场

越来越难做已成为事实。 如何选择一个好的培训机构 在众多

的司考培训机构中，在诱人的广告宣传面前，考生如何理性

甄别，选择一家好的培训机构非常重要。因为选择不当，你

将失去的不仅仅是金钱，更重要的是宝贵的时间和不可多得

的机会。 就国家司法考试培训而言是以名师论的，名家名师

是培训质量之本，是司考培训的行业标准。有专业人士提醒

，考生在考察一个培训机构的师资力量时，不应仅限于横向

考察，即看师资力量如何、是否能全部到位，要一一对号入

座，还要进行纵向考察，看所聘请的名师名家是不是能够讲

满其部门法培训所要求的课时。比如民法应该讲三至四天(18

至24课时)、刑法应该讲两天半到三天(15至18课时)、行政法

应该讲两至三天(12至18课时)、刑诉应该讲两天(12课时)、民

诉应该讲两至三天(12至18课时)等等。 另外，考生对于一些

社会培训机构应该进行一些调查了解，不能只听信广告上的

招揽，必要时可以与培训机构签定书面协议，如果不能履行

承诺，即采取违约补偿措施，以维护自己的合法权益。如果

遇到不法经营的培训机构，也可以向工商行政管理部门投诉

。 司考培训市场亟须规范完善 司考培训市场因司法考试制度



的确立而产生，司法考试制度的逐步完善对培训市场的走向

和规范起着决定性的作用。 就目前国家司法考试而言是一考

制，当完善到两考制并确立实务训练制度以后，这个培训市

场将产生较大变化，因为目前的培训机构、名师和教学方案

仅仅能满足一考制的需要。两考制的主观考和实务训练是没

有任何培训机构能够胜任的，包括师资力量也是如此。司法

考试培训市场的规范与完善是以两考制的确立为契机的，两

考制和实务训练所形成的司法考试制度才是走向完善的司法

考试制度。 关注司考 ■司法考试制度将不断完善 司法部部长

张福森在今年召开的全国司法厅(局)长会议上指出，司法行

政系统要认真落实中央领导同志的指示精神，不断完善司法

考试制度，加大与有关部门的沟通、协调力度，共同推进司

法考试制度与用人制度的衔接，使司法考试的合格人员能够

顺畅进入法院、检察院等法律职业领域。 他强调，要研究建

立司法考试合格人员的统一职前培训制度，尽早形成法律职

业人才的一体化培养、选拔、使用与交流机制。要通过改革

和制度的健全与完善，更好地实现国家建立统一司法考试制

度的宗旨和目的。 点评：长期以来，许多通过司法考试希望

从事法律职业的人因困于用人制度的限制而无法梦想成真。

因而不断完善司法考试制度建设的同时，还要大力推进相关

的用人制度改革，建立起一套科学的用人机制，做到才尽其

用。 ■法官编制增加司考再成热点 据最高人民法院负责人介

绍，近年来，各级人民法院人员少、任务重的矛盾日益突出

。2003年全国法院受理的刑事、民事、行政和执行案件数量

总计达到808万件，比1993年的459万件增长76%，审判力量严

重不足。 今年4月在北京召开的全国高级法院院长会议透露



，2005年中央先期为地方法院补充政法专项编制12782名，用

于补充审判力量的严重不足。 点评：法官数量增加，司法考

试必将再次成为热点。 ■北京法官三年之内未通过司考将被

解聘 据报道，从今年开始，进入北京市各级法院的应届毕业

生将一律试行聘任制，并签订为期三年的合同。在三年内，

如果没有通过司法考试的，将被解聘。 点评：这项举措可以

充分保证法院的编制，还可以严格选拔、提高法官的素质。
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